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    保安员、保洁员、消毒员、维修

员、宣传员，这“5 大员”可不是由 5

个人分别担任的，而是由小区的一

位保安队长兼任。他，就是普陀区中
骏天誉居民区万里晶品苑小区保安

队的 80后葛善鹏。疫情防控期间，
小区工作任务多，人手紧缺，他不仅

履行好保安队长的职责，其他事情

也是抢着干。只要是居民需要解决
的问题，他都会及时出现，伸出援

手。有时甚至已入睡，葛善鹏也会翻
身起床，赶到现场处置突发情况。

“葛队长有一副助人为乐的热

心肠，为了小区安全、大家安居，有
他在，我们觉得安心！”居民们纷纷

点赞葛善鹏。

24小时“在岗”服务
来自山东济宁的葛善鹏，2017

年被保安公司派到万里晶品苑小区

任职。万里晶品苑只有两栋高楼，
300多户人家，是“袖珍”小区。小区

虽小，事情不少，让仅有 4个人的保
安队忙得不亦乐乎。

哪里的任务重，哪里就有葛善

鹏的身影。防控疫情，小区大门是重
中之重，葛善鹏的大部分时间都在

大门岗值守，做好“守门人”。“我就
回来放下东西就走，不用登记了

吧”，个别居民对登记工作不以为
然，葛善鹏耐心解释，让每个人都明

白疫情管控每个环节的重要性。
葛善鹏住在小区物业的集体宿

舍，24小时“在岗”。物业上班前下班
后的这段时间，小区里需要物业处

理的事情，往往由葛善鹏和队员们
“代劳”了。

一天凌晨 2时多，葛善鹏已睡
着，手机响了：“队长，两个湖北籍的

租客回到小区，在门口⋯⋯”葛善鹏
一骨碌下了床，飞奔到大门岗。此前

他已收到这两名租客返沪的信息，
并制定了相关预案。根据政策，这两

名从非湖北地区来的湖北籍租客，
必须在家隔离 14天。葛善鹏和队员

一起，对两人和他们驾驶的车辆进

行了消毒，再将两人送到房间，告知
隔离注意事项等。忙了一个多小时

后，他才回到宿舍继续休息。

解决居民取快递难题
小区实行封闭式管理后，快递

员送来的快递只能暂放小区门口，

堆放无序，居民找起来费劲。葛善鹏
到附近超市借来几个货架，将快递分

门别类放置，居民取件又快又方便。
他还注意到，一些面积大、分量

重的快递件，居民从门口拿回家，还

有一段路要走，尤其年纪大的居民
比较“吃力”。葛善鹏又去超市借了

一辆小推车，供居民运送快递件回
家，大家都夸“葛队长想得真周到。”

对那些搬不动快递件的居民，
葛善鹏还主动帮助送回家。一次，王

小姐买了五箱矿泉水，葛善鹏帮她
搬上小推车，一路推送到电梯里、家

门口，令王小姐非常感动。

泥土道变地砖路
小区有个丰巢快递柜，3月底允

许快递员进入小区送快递后，到这

个快递柜放件和取件的人多了起
来。但大家反映，通向快递柜的一条

小道是泥土铺的，不好走，特别下雨
天更是泥泞不堪。

葛善鹏查看后，觉得可以在泥

土道上铺设地砖，方便快递员和居
民行走。他和物业维修工一起，找来

地砖等材料，开始铺设。其实这并不
是他的分内事，但葛善鹏同样干得

欢。他利用空余时间，和维修工一连

修了 3天，把这条泥土道改成了地
砖路。居民叶老伯向葛善鹏竖起大

拇指：“以后走这条路，不怕泥土
了。”

前一段时间小区物业维修工回
老家了，葛善鹏承担了维修员的工

作。接到居民报修，他第一时间拿起

工具盒，去帮忙维修。一天晚上，2号
楼有居民说，门禁打不开了。葛善鹏

跑去一看，发现是门禁系统出了问
题，马上修理，不一会就使门禁恢复

如常。5号楼弱电有了故障，导致好
几个楼面的过道灯不亮，葛善鹏一

出手，故障排除，过道灯又亮了。

想回家看看妻女
热心肠的葛善鹏是个“百有

份”，他还是保洁员，小区一名保洁

员因为滞留在外，无法及时回到岗
位。他帮忙打扫，让小区的环境尽可

能保持整洁。他有时又是消毒员，
“小葛，有楼道还没有消毒，你有空

去帮帮忙么？”听到这话，他立刻配

好消毒药水比例，前往楼道或电梯
等需要消毒的区域。他平时是宣传

员，向居民宣传得最多的是：“小区
是家，大家都来爱护她⋯⋯”

保安这活很辛苦，薪酬却不高，
葛善鹏总是兢兢业业地干着。今年

因为疫情，他取消了春节后的探亲
计划，他告诉记者，现在最大的愿

望，是等疫情过去后，“回家看看妻

子和女儿，已经有一年多没见了，我
很想念她们！” 本报记者 江跃中

    “妈妈，大家为什么

要戴口罩？”随着新冠疫
情席卷全球，如何向单纯

的孩子们解释这场“抗疫
大战”，开始成为各国父

母的共同话题。这个月
初，一个名为“生命树童

书网”的多语种童书网站

上线，《写给孩子的病毒
简史》《打怪兽的 10个方

法》等一批中国原创抗疫
童书，被译为十多种语

言，免费分享给世界各地
的小读者。

这一免费童书网站
源自于全球国际儿童读

物联盟主席张明舟发起
的“全球抗疫童书互译共

读项目”，从倡议发出到
网站上线，只有短短一个

月时间，50 余家出版社
和作者绘者捐赠版权，各

界名家提供积极协助。在
合作团队中，人数最最

“庞大”的，无疑是覆盖
英、日、俄、意、西、阿、韩、

法、德、泰、葡、波斯等十
几种语言的志愿译者队

伍，而其中超过八成来自
上海外国语大学。

表现至少打110分

对于此次公益活动
中上海外国语大学师生

的表现，活动发起人张明
舟表示，如果满分是 100分的话，

至少要打 110分。“此次公益项目
时间紧张，上外高翻学院作为中

坚力量，又要跨语言、跨机构、跨
专业，既要翻译又要协同，琐碎复

杂，难度系数很大。”
领衔此次公益项目翻译专家

协调组的，是上海外国语大学高

级翻译学院副院长、上海市翻译
家协会副会长吴刚。作为《霍比

特人》《野性的呼唤》等不少知名
童书中文版的翻译者，吴刚本人

有着丰富的童书翻译经验，“我很
喜欢童书翻译，所以这件事对我

而言不只是一桩任务。”他告诉
记者，上外高翻与众不同的地方

在于翻译理念、翻译团队合作模
式、质量监控流程以及各种翻译

技术的运用。“不少译者每晚都
要挑灯夜战，熬到后半夜是常事。

这么大的一个项目有报

酬都未必能撑下来，大
家全靠一股爱心撑着，

最后居然做成了！”

翻译是和世界沟通

“翻译绝不是闭门
造车，也绝非纸上谈兵，

翻译是和人交流，和世
界沟通。”发出这句感叹

的，是上外高翻学院二
年级英语笔译专业学生

余奕玲。作为本次上外

翻译团队“项目经理”，
她的身份十分特别———

需要作为“大管家”，协
调管理全部十几个语种

翻译的统筹协调工作，
初译、术语管理、审校、

清稿、通读检查格式等
明细⋯⋯这份工作基本

上需要她全天候待命，
解决各组遇到的问题，

压力和责任不小。

第一天接到任务时
彻夜难眠的忐忑和热血、

期间陪母亲去医院挂点
滴却时刻担心着联络工

作的焦急和不安⋯⋯这
些复杂的感受，串联起

余奕玲对这个项目的特

殊感情。“我觉得很有意
义。作为一个英语笔译

专业的学生，能够参与
多语种翻译项目的协

调，我的视角变得很独特，以往都

把目光和经验局限在了英语领域
内，而这次接触到了这么多语种，

我对‘翻译’二字的体悟更丰富、
更深刻了。”

西班牙语翻译组组长、高翻
学院 2018级多语种口译班的张

嫣然表示，在新冠疫情全球蔓延

的背景下，能用自己所学、尽自己
所能为抗疫贡献力量，觉得非常

开心。

项目后期，上外其他院系师

生、大连外国语大学师生、“中伊
防疫互助小组”志愿者团队以及

《哈利·波特》译者著名翻译家马
爱农等译者倾情加盟。为提高大

家工作效率，高翻学院团队毫无
保留地把经验和工作流程分享给

其他译者。
本报记者 郜阳

80后保安队长集“5大员”于一身
居民们为他助人为乐热心肠点赞
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■ 医护人员用咽拭子对员工进行核酸检测采样 本报记者 王凯 摄

本报记者目击普陀区辖区企业首批员工接受核酸检测

“为自己好，也为单位好大家好”
    今天上午 9时不到，在普陀区

第二集中隔离观察点的广场上，已

陆陆续续有人在排队了，他们都是

普陀区辖区内企事业单位的湖北籍
员工，前来接受核酸检测的。

“参加核酸检测，为我自己好，
也为单位好、为大家好！”来自上海

造币有限公司的工程师小方告诉记
者，他是湖北随州人，4月 6日回到

上海。当单位就是否接受核酸检测

征求大家意见时，“我马上表示同
意，我正在隔离期间，如果核酸检测

没问题，隔离一结束，我就可以非常
放心地回到岗位上工作了！”

4月 8日，上海发布鼓励和支
持企事业单位根据复工复产需要，

对来自部分地区新到岗（返岗）员工
进行新冠病毒核酸检测的举措。普

陀区有部分企业通过预约，组织符
合条件的部分员工进行新冠病毒核

酸检测。今天上午，在普陀区第二集

中隔离观察点，首批申请的企业员
工接受核酸检测。“我们医院负责这

项检测工作，共派出 20名医务人
员，分 4组，每组 5人，轮番开展检

测。”在现场指挥、协调检测工作的
普陀区中心医院副院长孙剑玥说，

目前已接到 16家企事业单位的预

约。“我们这个检测点今天是第一次
‘开工’，各单位来检测的员工也是

第一批，后面将分期分批参加检
测。”据孙剑玥介绍，检测结果出来

后，阴性的会告知单位和本人，如有
阳性结果，区疾控中心将按照相关

流程处理。
央企中国电科第 50研究所今

天有 7名湖北籍员工来检测。研究
所保健站医生刘永芳说，单位共有

10名重点地区员工，已回到上海的
有 7人，全部进行了隔离，为保险起

见，单位决定先送这 7名员工来检

测核酸，还有 3人回到上海后也将
来检测。“虽然隔离等措施对单位来

说是增加了成本，但这对顺利复工
复产是必需的，也是值得的。我们单

位领导非常支持，这样做有利于企
业安全、快速复工。我们的员工个个

很配合，都希望能百分百地安全上

岗。”刘永芳表示。
中国电科第 50研究所研发人

员小林是湖北黄冈人，4 月 5 日返
沪，目前也在隔离阶段，他今天穿了

件雨衣来到隔离点检测核酸。小林
告诉记者，早知道结果，自己放心，

单位放心，同事放心，“我们回到岗
位上工作，也就更加安心了！”

到上午 10时 15分，普陀区对
首批有需要的员工进行的核酸检测

采样全部完成。
本报记者 江跃中


